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ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA Nº. 001/2022 
10 DE MAIO DE 2022, 19 HORAS, VIA GOOGLE MEET 

 
 

Aos dez dias do mês de maio, às 19 horas, de forma online através de videoconferência 

na plataforma Google Meet, reuniram-se os membros do Conselho Municipal de Turismo 

para a 1ª Reunião Extraordinária do ano de 2022, cuja lista de presença será comprovada 

por registro de tela e formulário Google Forms neste documento. O Presidente do 

COMTUR, José Francisco Canalli verificou o quórum e deu abertura aos trabalhos. 

Agradeceu a presença de todos e passou a palavra ao diretor de Turismo, Renan Petrasso, 

para explanação sobre o item único da pauta, a análise e votação do objeto a ser 

conveniado com a Secretaria de Turismo e Viagens do Estado de São Paulo no programa 

dos Municípios de Interesse Turístico (MIT) do ano de 2022. Renan agradeceu a todos 

pelo empenho em participar da reunião e pontuou sobre as iniciativas da diretoria do 

COMTUR para a recepção de projetos dos conselheiros, oportunizando o envio de ideias 

e propostas desde o dia 22 de dezembro de 2021 e reforçando o pedido na 1ª Reunião 

Ordinária do COMTUR deste ano, em 31 de janeiro de 2022. Mesmo com a abertura para 

o envio de propostas, ninguém manifestou nenhum projeto formal, cabendo ao Poder 

Executivo a proposição de objeto para o ano de 2022. Antes de adentrar ao bojo do 

projeto, Renan considerou outras sete opções em que algumas talvez seriam até 

prioridades para a pasta, entretanto, apontou as impossibilidades de cada uma delas, 

sendo: Caminho do Romeiro (projeto orçado em aproximadamente R$ 2.000.000,00, 

recurso insuficiente); Ciclovia ao Povoado de Ibitirama (projeto orçado em 

aproximadamente R$ 2.000.000,00, recurso insuficiente), considerando que ambos não 

poderiam ser feitos por etapas, por não serem usuais em fases; Móveis para a Casa do 

Turismo (o Governo do Estado não aceita aquisição com os recursos do MIT, apenas 

obras); Pórtico de Entrada da Cidade (inviável em virtude da duplicação da rodovia que 

será iniciada); Laboratório do Museu de Paleontologia (recurso insuficiente e obra 

pendenciada no local - MIT 2021); Reforma no prédio do Povoado de Ibitirama (processo 

de doação do Estado em transição, sendo que o programa não aceita terrenos que não 

sejam do município, ainda que pertençam ao Estado) e o Mirante no Morrinho de Santa 

Luzia (terreno de propriedade particular, não aceito pelo Governo do Estado). Após 

explanar os projetos não concretizados, Renan passou a explicar a indicação de autoria 

do Poder Executivo baseada em uma ideia do engenheiro montealtense Gustavo 

Guimarães. O objeto foi denominado como INFRAESTRUTURA E MELHORIAS NA 

PRAÇA CENTRAL DE MONTE ALTO/SP, ou seja, na Praça “Dr. Luiz Zacharias de Lima”, 

tratando-se em sua descrição de manutenção geral da iluminação existente e instalação 

de novos pórticos, uma vez que os atuais e históricos não alcançam a luminosidade 
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desejável que o espaço necessita; manutenção por hidrojateamento para limpeza e 

conservação de todo o calçamento do piso português, também histórico e degradado 

pela ação do tempo, sendo necessária a restauração em determinadas áreas; correção e 

pintura das guias e sarjetas dos canteiros; novo projeto paisagístico, respeitando e 

preservando as espécies históricas e centenárias e que tenha ligação coerente com o 

espaço; sinalização turística dos patrimônios históricos e naturais, com QR-Code 

disponível em cada um deles; além de manutenção e colocação de lixeiras, manutenção 

das floreiras e tentativa de retomada da irrigação automatizada Renan também pontuou 

que caso a verba não seja atingida com as ideias propostas, ficam como questões 

posteriores, na seguinte ordem: instalação de câmeras de segurança, letreiro turístico e 

construção de novos banheiros, informando que o recurso estadual está orçado em R$ 

615.073,96, somado aos recursos municipais que serão empregados. Após apresentar o 

projeto, Renan pediu para que os conselheiros se atentassem ao processo de avaliação 

dos critérios do PLANO DE APLICAÇÃO que deverá ser enviado para o Conselho de 

Orientação e Controle (COC), sendo: no item a) demonstrar capacidade para manter, 

incrementar ou requalificar o fluxo turístico, sendo reconhecido que o incremento do 

projeto está na criação do Centro-Histórico, com um roteiro que valorize e aponte 

instrumentos expressivos, tais como o Obelisco dos Jogos Abertos do Interior, uma vez 

que Monte Alto é a cidade-berço do campeonato que interliga os atletas para 

competirem em diversas modalidades. Além disto, há a questão histórico-religiosa do 

espaço, uma vez que a Fonte de Nossa Senhora de Lourdes marca o exato local onde a 

primeira capela foi construída pelo fundador do município, dedicada ao padroeiro local, 

o Senhor Bom Jesus. No item b) estar diretamente associado a um atrativo turístico 

do município, Renan pontuou que a aplicação dos recursos está sendo direcionada para 

o cartão-postal do município, onde acontece o maior fluxo de tráfego diariamente. De 

forma estratégica, a municipalidade também está em fase licitatória para a implantação 

da Casa do Turismo a poucos metros desta praça, onde será realizada a recepção e 

apresentação do potencial turístico aos turistas e visitantes. Por fim, os elementos e 

atrativos disponíveis no espaço são compreendidos como pontos turísticos e/ou 

históricos do município. Com relação ao item c) ser importante vetor na estratégia de 

desenvolvimento econômico e social para o município, por tratar-se de um espaço 

central cercado pelo centro comercial do município entende-se que as adequações e 

melhorias serão fatores decisivos para o desenvolvimento econômico, atraindo maior 

fluxo de pessoas para o espaço. Além disto, enquanto aspecto social, a obra impactará 

em maior segurança aos frequentadores em virtude da ampliação de luminosidade e fará 

com que o espaço possa ser mais bem acessível aos munícipes, de forma que estes 

ocupem melhor a praça pública, um espaço de cultura, lazer e turismo. Na análise do item                              

d) apresentar consistência entre os objetivos do projeto e as possibilidades de 

estruturação do destino foi concluído que a Praça Central comprovadamente é um 
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espaço visitado pelos turistas e frequentado pela população, o objetivo de investimentos 

em infraestrutura e melhorias naturalmente traz um grande impacto de estruturação do 

cartão-postal da cidade, demonstrando ainda o compromisso do Poder Público com a 

manutenção de sua cultura e história, uma vez que o Centro-Histórico será equipado com 

instrumentos de ensino e acesso através dos históricos disponíveis nas mídias digitais. 

Identificando o item e) ser aderente às práticas preconizadas nos objetivos do 

desenvolvimento sustentável (ODS) foi possível atender a diversas práticas, porém, 

destacando-se em três esferas: Vida Terrestre: o projeto contempla a preservação da 

biodiversidade existente no espaço, uma vez que será realizado um levantamento da flora 

nativa para que seja preservada e adequada ao novo projeto de paisagismo, de forma 

que seja promovido o manejo florestal sustentável, com a conservação das espécies; 

Redução das desigualdades: Por tratar-se de um espaço de integração e sociabilidade, 

entende-se que o projeto também prevê valorizar o espaço urbano enquanto núcleo 

educativo e de redução das desigualdades, de forma que seja um local acessível e gratuito 

a todas as famílias montealtenses e turistas. A ideia é favorecer o espaço para a partilha 

em comunidade, promoção do diálogo e discussão de pautas de interesse coletivo e 

Trabalho decente e desenvolvimento econômico: os investimentos propostos 

melhorarão a infraestrutura de iluminação e segurança do espaço público, de forma que 

os comerciantes instalados ao entorno e próximos da praça serão beneficiados com um 

ambiente mais seguro, uma vez que a luminosidade também visa espalhar grupos de 

vandalismo e ações ilegais que possam concentrar-se no interior da área no período 

noturno. Finalizando a análise, pelo item f) contribuir para o processo de 

desenvolvimento regional destacaram-se que conforme mencionado em um dos itens 

anteriores, a Praça Dr. Luiz Zacharias de Lima já possui um impacto no desenvolvimento 

de estratégias regionais, uma vez que dali brota a chama da maior competição esportiva 

da América Latina e a maior do mundo entre municípios e em número de atletas 

participantes, os Jogos Abertos do Interior. Além disto, por tratar-se de um cenário 

central, é possível identificar diariamente o encontro de visitantes que chegam à cidade 

e a presença de frequentadores de outros municípios, apreciando as sombras das 

frondosas árvores enquanto aguardam algum tipo de serviço ou compromisso agendado 

na cidade. Após a análise e IDENTIFICAÇÃO DE PLENO ATENDIMENTO dos critérios, o 

diretor de Turismo, Renan Petrasso, solicitou ao Presidente do Conselho que colocasse o 

projeto em discussão. Durante o momento de discussão, o conselheiro Fabricio Miranda 

explanou sobre a importância da contrapartida do Poder Público em manter o que for 

investido com os recursos do MIT, evitando a depredação e cuidando da manutenção do 

local. Disse ainda da importância deste projeto, uma vez que mora próximo à praça e 

sente estas necessidades. Renan justificou alguns pontos complexos da manutenção, 

como a precariedade da rede elétrica, cujas lâmpadas facilmente são queimadas após 

serem substituídas, alegando que para o projeto do MIT 2022 foi solicitado uma nova 
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rede de iluminação, independente da que já existe. O conselheiro Olavo Bianchi 

manifestou uma problematização sempre presente nas redes sociais, a falta de efetivo de 

guardas no espaço, questionando se não poderíamos incluir algo neste sentido no 

projeto. Renan explanou que o programa não permite vínculo funcional, apenas 

intervenções de obra, mas que a ampliação de ronda no espaço é uma necessidade e vem 

buscando ser atendida, citando como exemplo a contratação de efetivo realizada pelo 

Poder Executivo, porém, explicando que a corporação continua defasada. Olavo 

argumentou que é preciso mencionar às pessoas do porquê este efetivo não foi incluído 

no projeto, pois talvez virá uma cobrança por parte da população. Terminada a discussão 

sobre o projeto, o presidente Canalli abriu a votação, ocorrendo a APROVAÇÃO POR 

UNANIMIDADE do projeto apresentado. Finalizando, Renan agradeceu aos presentes 

pela acolhida do projeto e voltou a mencionar o fato de que outras demandas poderiam 

ser prioridade, mas neste momento esta foi a obra viável com o recurso disponibilizado. 

Agradeceu ainda a prefeita Maria Helena Rettondini e o vice-prefeito Dr. Joaquim Oliveira 

pela liberdade no emprego dos recursos captados para o Turismo, permitindo que a pasta 

e o Conselho decidissem o pleito. Não havendo mais nada a discutir, o presidente José 

Canalli agradeceu a participação de todos e a reunião foi encerrada e eu, Renan Cesar 

Petrasso, diretor de Turismo e Secretário-Executivo do COMTUR pelo Poder Público, 

anotei e redigi a presenta Ata, que após apreciada e discutida em caso de inconsistências, 

será assinada pelos membros presentes no encontro.  

 

Monte Alto, 10 de maio de 2022. 

 

 

 

 

Renan Cesar Petrasso 

Diretor Municipal de Turismo/Secretário-Executivo do COMTUR (Poder Público) 

 

 

 

 

 

  José Francisco Canalli                              Bruno Guilherme de Oliveira Marcelino 

     Presidente do COMTUR                             Secretário-Executivo do COMTUR 
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MEMBROS DO COMTUR: 

representantes da Secretaria de Desenvolvimento Econômico e Marketing; 

Titular: Luiz Felipe Nunes de Morais Ribeiro, RG nº. 30.972.738-8 ________________________________________ 

Suplente: Thiago Oliva Valente Silva, RG nº. 34.232.848-7 ________________________________________ 

representantes da Secretaria de Turismo e Cultura; 

Titular: Renan Cesar Petrasso, RG nº. 47.390.948-0 ________________________________________ 

Suplente: Sandra Aparecida Simionato Tavares, RG nº. 20.402.960-0 ________________________________________ 

representantes da Secretaria de Segurança Pública; 

Titular: Vanessa Cristina Dias, RG nº. 43.707.898-X ________________________________________ 

Suplente: Antônio Mauro Miranda, RG nº. 29.573.823-7 ________________________________________ 

representantes da Secretaria de Educação; 

Titular: Rafael André Varotte, RG nº. 48.949.016-5 ________________________________________ 

Suplente: Natalina Collatrelli, RG nº. 15.457.684-0 ________________________________________ 

representantes da Secretaria de Planejamento Urbano; 

Titular: Renata Ramos, RG nº. 20.321.143 ________________________________________ 

Suplente: Werlington Luiz Colatrello, RG nº. 15.724.780 ________________________________________ 

representantes da Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente; 

Titular:  Fábio Gabriel Nascibem, RG nº. 48.826.676-2 ________________________________________ 

Suplente: Eliane Dias Camilo, RG nº. 17.976.801-3 ________________________________________ 
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representantes de ONGs ou associações voltadas à proteção ambiental e potenciais turísticos; 

Titular: Sebastião Cotovia Pimentel Junior, RG nº.18.138.365 ________________________________________ 

Suplente: Francisco Sakoda Telles, RG nº. 22.106.196________________________________________ 

representantes dos segmentos de Hotéis, Pousadas e similares; 

Titular: Antonio César Lopes Junior, RG nº. 34.547.016-3 ________________________________________ 

Suplente: Farley Souza, RG nº. 56468337 ________________________________________ 

representantes dos segmentos de Bares, Restaurantes e similares; 

Titular: Maria de Fátima de Souza Agostinho, RG nº. 44.560.681-2 ________________________________________ 

Suplente: Janete Franco Fonseca, RG nº. 20.348.730 ________________________________________ 

representantes dos Meios de Comunicação; 

Titular: Mariana Penhalbel Seconi, RG nº. 43.558.359-1  ________________________________________ 

Suplente: Marcos Rogério dos Santos, RG nº. 22.560.983-6 ________________________________________ 

representantes da Associação Comercial e Industrial de Monte Alto; 

Titular: Rafael Luiz Rodrigues, RG nº. 4365296 ________________________________________ 

Suplente: Pedro Luiz Perdonatti, RG nº. 76.914.574 ________________________________________ 

representantes do segmento religioso; 

Titular: Fabrício Ferrarini Miranda, RG nº. 19.916.854-4 ________________________________________ 

Suplente: Soraya Haddad Miranda, RG nº. 19.814.122-1 ________________________________________ 

representantes do segmento rural; 

Titular: Florindo José Moreira da Fonseca, RG nº. 15.456.231-2 ________________________________________ 

Suplente: Edson Noel Barato, RG nº. 25.796.894-5 ________________________________________ 
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representantes do segmento do ecoturismo; 

Titular: Bruno Guilherme de Oliveira Marcelino, RG nº. 32.660.527-7 ________________________________________ 

Suplente: Márcio Sarro, RG nº. 25.168.717-X ________________________________________ 

representantes das Agências e profissionais da área de Turismo; 

Titular: Ana Paula Alexandre Marcelo, RG nº. 26.899.814-0 ________________________________________ 

Suplente: Leonardo Buzinaro, RG nº. 42.743.511-0 ________________________________________ 

representantes do Sebrae; 

Titular: Janice Fernandes de Jesus, RG nº. 39.600.013-7 ________________________________________ 

Suplente: Maria Eduarda Isabely Sanches, RG nº. 39.415.961-5 ________________________________________ 

representantes de Clubes de Esporte, Recreação e Lazer; 

Titular: Andréa Sakoda Telles Bergamin, RG nº. 23.097.763-7 ________________________________________ 

Suplente: Sandra Aparecida Batista, RG nº. 28.833.763-3 ________________________________________ 

representantes do artesanato local; 

Titular: José Francisco Canalli, RG nº. 23.745.207-8 ________________________________________ 

Suplente: Débora Cristina Martins Rovatti, RG nº. 21.103.487 ________________________________________ 

representantes de entidades de classe, sociais e de serviços; 

Titular: Olavo de Santis Bianchi, RG nº. 55.546.809-4  ________________________________________ 

Suplente: Karolayne Muryelle Menezes, RG nº. 43.635.615-6 ________________________________________ 
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REGISTRO DE TELA – PLATAFORMA GOOGLE MEET 
 

 

 

 

 

 

 

  

REGISTRO DE PRESENÇA – FORMULÁRIO GOOGLE FORMS 

 

 
*Esta Ata foi aprovada por unanimidade entre os presentes, através do grupo de trabalho do Conselho Municipal 
de Turismo (COMTUR) de Monte Alto no aplicativo WhatsApp. Ata aprovada em 10 e 11 de maio de 2022. 


